

Núñez de Pineda y Bascuñán y la Primera Expresión Patriótica

por Juan Higuera Riquelme

El siguiente artículo es continuación de lo que publicamos en nuestra edición dedicada al aniversario de Chillán, el domingo 26 de Junio

Don Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán sería el precursor de una interminable lista de hijos que han ilustrado a la generosa tierra chilaneja.

Era éste hijo de un antiguo militar español cuya vida había sido, desde su juventud, entregada al servicio del Rey de España —Don Alvaro Núñez— y de una distinguida señora apellidada Jofré de Loaiza.

Habiendo nacido don Francisco Núñez en el año de 1607 en Chillán, ya a los veinte años de edad sufrió la pérdida de su madre, por lo que su padre lo llevó a los estados de Arauco, donde servía, internándolo en la Escuela de un Convento que allí tenían los Padres Jesuitas, permaneciendo allí durante nueve años, tiempo más que suficiente para que don Francisco Núñez adquiriera conocimientos de Latín, Filosofía, y sobre

todo, conocer las Sagradas Escrituras.

Al parecer don Alvaro Núñez hubiese deseado que su hijo siguiese la carrera eclesiástica, pero algunos doyos de los cometidos por éste, determinaron que su padre lo sacara de la censura, abriendo como soldado en una compañía de Infantería Española.

En 1629, se produjo un alzamiento formidable de indios, los que traspasaron el Bío Bío por el lado de la Cordillera, llegando a amenazar seriamente el pueblo de San Bartolomé de Chillán. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos de los españoles por cortar la retirada de los bárbaros, estos no sólo lograron eludir todos los movimientos tendientes a este fin, sino que el quince de mayo del mismo año presentaron feroces batallas a los cristianos derrotándolos casi por completo en el sitio denominado Las Cangrejeras. Los españoles que no tuvieron la desgracia de caer muertos fueron hechos prisioneros entre los cuales se encontraba Pineda Bascuñán.

SU CAUTIVERIO

Tocóle a Bascuñán —

después del reparto de prisioneros por parte de los indios — la suerte y privilegio de quedar bajo la dependencia de un Caicue llamado Maulican, quien, contra lo que pudiera pensarse, le dio trato de amigo durante su cautiverio. Esto facilitó el hecho de que Bascuñán recorriera gran parte de la Araucanía observando las costumbres de los indios.

Sobre la duración del cautiverio de Bascuñán, fue ésta de unos cuantos meses, por lo que se desprende de su misma relación: fue cautivado en mayo de 1629 y ya a principios de diciembre se encontraba en su pueblo natal —San Bartolomé de Chillán—.

Después de su regreso, Bascuñán volvió al Ejército. Es así como en el año de 1654 desempeñaba el cargo de gobernador de la frontera del Sur (Borca, Toicén, Villarrica) cuando el maestre de Campo don Juan de Salazar, cuñado del nepótilgo Gobernador de Chile don Antonio de Acuña y Cabrera, sufriera una derrota de proporciones a manos de los indigenas en las mar-

(PASA A LA 3^a PAG.)

La Discusión, Chillán, 3.VII.1944 p. 1-3 696808

Núñez de Pineda y Bascuñán y la primera expresión patriótica [artículo] Juan Higuera Riquelme.

Libros y documentos

AUTORÍA

Higuera Riquelme, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Núñez de Pineda y Bascuñán y la primera expresión patriótica [artículo] Juan Higuera Riquelme.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)